

今の状況をプラス志向で捉え、うまく時間を使って体力増進につなげていくといいと思います。

自宅で過ごす時間が増えるにつれ、運動不足を実感されている方も多いのではないかでしょうか。今回は医療法人陽心会大道中央病院で運動指導を行ってお二人に、自宅でできる運動について話していただきました。

池原 私たちは普段、那覇市の進め「那覇市リハビリふれあいデイサービス」事業において、市内各会場で高齢者に対し体操や運動を通じて介護予防・体力増進などのお手伝いをしています。昨年4月以降は新型コロナウイルス感染症の影響で教室が閉鎖と再開を繰り返しており、閉鎖中は自宅での運動指導を希望される利用者に対しても訪問運動指導を行っています。自宅での運動を継続するのはなかなか難しいですが、亀川さんが利用者の自宅を訪問して何か気付くことはありますか。

亀川 ラッキーラッキーボールを使用した体操をお薦めてもいいですね。自分の体力に合わせて、強弱を調整しながら負荷をかけることができます。

池原 教室でも行っている「ラッキーラッキーボール」について説明いただけますか。

亀川 ラッキーラッキーボールは合計7つの体操で構成されていて、いすに腰掛けたままで行えますので特に高齢者にお薦めです。まずは①背中の体操。両手を軽く握って甲を上に向け、鼻から息を吸いながらゆっくり前方に突き出します。そ

呼吸をしっかりとすることで有酸素運動に

用のゴムボールを使用した体操をお薦めてもいいですね。自分の体力に合わせて、強弱を調整しながら負荷をかけることができます。

池原 現在、自宅で過ごす時間が

して口からゆっくり息を吐きながら、船を漕ぐようにひじを曲げて後方に引つ張ります。次に②もも上げの体操。両腕を腰に添えて、片脚ずつくり上げ下げします。そして③ひざ伸ばしの体操。2と同じ体勢から片脚ずつひざから先を前方に伸ばします。かかとはなるべく床から垂直になるようにします。④脚を広げて閉じる体操。2と同じ体勢で両脚を左右に大きく開き、そして閉じます。⑤はさむ体操。両手を開いてもの上に置き、クッションを股にはさんで締めたり緩めたりします。⑥かかと上げの体操。5の体勢からまた先を床に付けたままで両足のかかと同時に上げたり戻したりします。最後は⑦まつ先上げの体操。

6の体勢でかかとを床に付けたままで両足のまつ先を同時に上げたり戻したりします。いずれも背筋を伸ばしたままで10回程度行います。体操中は呼吸を止めずに行なうことが大切ですから、声に出して数を数えながらやるのもいいと思います。

池原 息を止めると血圧が上がりますし、有酸素運動になりませんよね。力を入れる時は口からゆっくり息を吐き、力を抜く時は鼻からゆっくり息を吸います。まずは



※撮影のためにマスクを外しています

医療法人陽心会大道中央病院
ヘルスケアトレーナー

亀川 博光
(かめかわひろみつ)

対
談

医療法人陽心会大道中央病院
健康運動指導士
池原 さやか
(いけはらさやか)

教室閉鎖中は
自宅を訪問して運動指導

亀川 まん延防止等重点措置が延長されたことで、5月いっぱいは教室が再開される見込みがあります。みんなで楽しく体を動かしたいという利用者は多いですか

も「教室はいつになつたら再開するのかね」という声をよく耳にしています。

池原 自宅での運動指導の際に気を付けている点はありますか。

亀川 教室でも同様ですが、まずは血圧や体温、脈拍などのバイヤルチェックを行い、それから運動指導を始めています。健康づくりのためにやるわけですから利用者の安全を前提として、その上で効果のあるようなプログラムを実施しています。

ています。

亀川 教室だといろんなレベルの利用者がいらっしゃいますので、ある方には適した運動でも他の人はきついこともあります。逆にもの足りないと感じる方もいらっしゃいます。そういう意味で訪問運動指導は、その方の状態をより深く理解しながら指導することができますね。

池原 トレンーニング器具を使えばそれなりの効果が期待できますが、どうでもきつめになりますから三日坊主になってしまいます。可能性も高くなります。まずは今の自分の体重を利用した自重運動がお薦めですね。

ています。

亀川 レーニング器具を使用して少し負荷をかけた運動でもいいのかなと思います。しかし基本的に、腕立て伏せやスクワットなど自分で

トレーニング器具を使用して、少しあげたり伸ばしてやることで体幹を立てることができます。あとタオルを使つて座つたまでも気軽にできる優先順位をつけてあまり負荷をかけないところから始めるのがいいかもしれません。あと自宅は何かと誘惑が多いですね。ですから、1日のルーティンの中でどの部分にその時間を挟みこむかというのもポイントです。最初から「1日3セットやらないきや」ではなく、まずは生活の中のどこかに1セットを入れる。それが続けられるようになれば、徐々に増やしていくよ。

ります。

亀川 それは高齢者の場合にも当てはまります。

亀川 普段の生活の中に運動を取り入れる「ながら運動」もお薦めですね。一度身につくと自然に行なうことができます。例えば歯磨きながらの歩みかかと上げとか、台所仕事の時に片足立ちなどをすます。

ています。

亀川 お風呂の両端をつかんでたるみが出ない程度に引つ張り、ひじを伸ばしたまま両腕を真上まで上げてこの体操で両脇や腰の筋肉がほぐれたり伸ばせたりしますし、タオルを床に広げて両足の指を使つて体を左右にねじる体操です。

池原 タオル体操が少しもの足りないという方には、トレーニング

して口からゆっくり息を吐きながら、船を漕ぐようにひじを曲げて後方に引つ張ります。次に②もも上げの体操。両腕を腰に添えて、片脚ずつくり上げ下げします。

そして③ひざ伸ばしの体操。2と同じ体勢から片脚ずつひざから先を前方に伸ばします。かかとはなるべく床から垂直になるようにします。④脚を広げて閉じる体操。

池原 今は不要不急の外出を控えなければいけない時期です。だからといって自宅でずっとテレビを見ていたり、ただ座つていてはなりません。

ります。

亀川 この体操を続けることで姿勢が良くなる効果が期待できますし、猫背やひざの痛みの予防・改善にもなります。またふくらはぎを刺激しますから、血液の流れも良くなります。

池原 ただ座つていては筋肉量も落ちてきますし、血流も悪くなります。運動の習慣をつけることで筋力がアップすれば基礎体温が上がりますし、体温が上がることで免疫力もアップします。

ります。

亀川 確かに平熱の低い方は、免疫力も弱い傾向にありますね。また血流が良くなることで、循環器の機能向上にもつながります。

池原 まずは自分に合った時間帯に自分にマッチするプログラムを実践することから始めることが、実際のところから始めることがあります。

ります。

亀川 お風呂の両端をつかんでたるみが出ない程度に引つ張り、ひじを伸ばしたまま両腕を真上まで上げてこの体操で両脇や腰の筋肉がほぐれたり伸ばせたりしますし、タオルを床に広げて両足の指を使つて体を左右にねじる体操です。

池原 タオル体操が少しもの足りないという方には、トレーニング

ります。